



SERVICE DE PRESSE

---

## **Script de la vidéo du Président de la République à l'occasion des commémorations du 30e anniversaire du génocide des Tutsi**

Le dimanche 07 avril

**Merci de noter qu'il s'agit d'un document de travail, non diffusable.  
Ce texte est sous embargo jusqu'à la diffusion de la vidéo.**

### **Emmanuel MACRON**

Je ne peux pas être parmi vous en ce jour si important et cette 30<sup>e</sup> commémoration internationale du génocide des Tutsis.

Sur ce génocide, ce moment si important, cruel de votre histoire, oserais-je dire de notre histoire, je crois avoir tout dit le 27 mai 2021 quand j'étais parmi vous. Je n'ai aucun mot à ajouter, aucun mot à retrancher de ce que je vous ai dit ce jour-là.

La France assume tout et exactement cela dans les termes que j'ai employés et je remercie encore le président KAGAME pour la manière qu'il a eue de les accueillir et ce faisant d'ouvrir une nouvelle page, ensemble, de notre relation.

Le passé devait être nommé, le passé doit continuer d'être analysé, étudié par nos historiens dans les meilleures conditions, dans le travail de l'historiographie qui se poursuivra.

Et puis le travail doit se poursuivre aussi pour que ce passé soit étudié, transmis et c'est aussi le sens des missions qui se poursuivent entre universitaires, historiens, Rwandais, Français, mais aussi du monde entier, tout le travail qui a été fait par le professeur DUCLERT et tant de ses collègues pour que les archives soient préservées, parfois constituées, que les témoignages soient consolidés et que ce travail se poursuive.

En tout cas, en cette journée, je voulais ici vous redire mon attachement, mon affection profonde, réassumer devant vous ces mots du 27 mai 2021 et vous dire que ma volonté profonde, celle de la France, c'est que nous continuions d'avancer ensemble, main dans la main, en nous souvenant toujours, mais avec cette volonté d'espérance qui ne peut se bâtir que quand le passé est regardé en face et assumé, mais avec cette volonté chevillée au corps de bâtir un partenariat nouveau avec le Rwanda, avec toute la sous-région, avec le continent africain.

C'est cela qui anime la France, c'est ce sur quoi nous œuvrons chaque jour, c'est ce sur quoi je suis engagé et je continuerai d'être engagé à vos côtés.

Merci, je suis de tout cœur avec vous en cette journée. Merci à tous.